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24ª Assembleia Ordinária dos Conselho Gestores 
Local: Modo Virtual pelo aplicativo ZOOM 

Data: 18/08/2020 

PAUTA 

1. Informações sobre Ata anterior e informes; 

2. Andamento do processo de revisão do Plano de Manejo da APA RS; 

3. Indeferimento do pedido de instalação novo empreendimento (Posto de Combustível); 

4. Devolutiva Linha de Transmissão solicitada em reunião anterior (2019); 

5. Evento “Trilha do Avestruz” e formar GT normatização eventos Off Road na APA RS; 

6. Apresentação do trabalho realizado com os Conselheiros: consciência das Unidades de 

Conservação dos Campos de Cima da Serra, RS; 

7. Regularização Fundiária e Postos de Vigilância na Estação Ecológica; 

8. Assuntos Gerais 

ATA 

1 

Aos dezoitos dias do mês de Agosto de dois mil e vinte, às nove horas, os integrantes dos Conselhos 2 

Gestores, reuniram-se de forma virtual através do programa ZOOM, sendo a reunião realizada desta 3 

forma, em razão do cumprimento as medidas de prevenção e de enfrentamento à pandemia causada pelo 4 

novo Coronavírus (COVID-19). O acesso foi feito através do link: 5 

https://zoom.us/j/99502138970?pwd=MFZQb3pxZmlqcHZuaGxMWXNzRzY2Zz09, estiveram 6 

presentes os conselheiros, conforme lista de presença em anexo I, para a XXIV Assembleia Ordinária 7 

dos Conselhos Gestores das Unidades de Conservação (UC) Área de Proteção Ambiental Rota do Sol 8 

(APARS) e Estação Ecológica Estadual Aratinga (ESEC Aratinga). A Presidente do Conselho 9 

Consultivo da ESEC Aratinga. Sra. Vanessa, agradeceu a presença de todos em especial por 10 

concordarem em participar da 1° reunião de modo virtual. Solicitou aos participantes para que se 11 

identificassem no Chat da reunião, pois sua identificação ficaria registrada como lista de presença. Em 12 

relação à ATA da última reunião presencial realizada em novembro de 2019, ainda não recebemos 13 

pedidos de alteração por e-mail, foi colocado que se alguém tivesse algo para acrescentar teria que 14 

encaminhar suas considerações via e-mail ou escrevendo através do Chat. Informa que a reunião será 15 

gravada. Sr. Everson Fleck Presidente em exercício do Conselho Deliberativo da APARS, deu início 16 

a proposta das pautas da reunião: 1. Andamento do processo de revisão do Plano de Manejo da APA 17 

RS; Sr. Everson fez uma breve apresentação e relatou que foram feitas algumas conversas com a Chefia 18 

da DUC, e o mesmo informou que diante de todos os cenários anteriores e recentes, no momento não 19 

teria condições de realizar andamento no Processo de revisão do Plano de Manejo da Unidade de 20 

Conservação. 2. Indeferimento pedido de instalação novo empreendimento (Posto de Combustível) 21 

Sr. Everson informou que anteriormente a reunião que ocorreria em Março de 2020, o CEAUT (Central 22 

de Autorizações da SEMA), solicitou a U.C APA Rota do Sol para realizarem vistoria em demanda ao 23 

pedido de licenciamento de instalação de Posto de Combustível na localidade de Tainhas, na Rodovia 24 

Rota do Sol no trevo com a rodovia RS 020  (saída para Cambará do Sul), após vistoria no local, via 25 

análise dos servidores técnicos do CEAUT, o empreendimento foi indeferido junto a PM de Cambará 26 

do Sul,  em razão de questão técnica sobre solo e APP’s existentes no local. 3. Devolutiva Linha de 27 

Transmissão solicitada em reunião anterior (2019). Sr. Everson informou que esta questão foi 28 

solicitada em reunião no ano passado pela Conselheira Sra. Margarete Marques, aonde a mesma pediu 29 

esclarecimentos sobre placas de cores brancas e vermelhas existentes em alguns pontos na Rodovia 30 
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Rota do Sol e na RS 020. Sr. Everson informou que em consulta com os servidores da DIGEM/FEPAM, 31 

os mesmos o informaram que se trataria de uma linha de transmissão que possui licenciamento Federal 32 

e que a mesma passa fora dos limites da Unidade de Conservação APARS, sem ingerência direta na 33 

UC. 4. Evento “Trilha do Avestruz” e formar GT normatização eventos Off Road na APA RS, Sr. 34 

Everson comentou que este evento demandou bastante atenção pelos servidores da UC e com apoio das 35 

demais UC’s, e que foi uma situação atípica que ocorreu dentro da UC, com aproximadamente 200 36 

motoqueiros, mais gaiolas e quadriciclos. Sem previsão de licenciamento no CONSEMA. Relatou que 37 

o empreendedor do evento não protocolou em tempo hábil o pedido formal de licenciamento nas 38 

Prefeituras de São Francisco de Paula e Cambará do Sul, e que o mesmo não tinha conhecimento que 39 

iria realizar o evento dentro de uma UC, quanto dentro do território  de Cambará do Sul também, além 40 

de São Francisco de Paula. Sr. Everson informou que o evento poderia ocorrer diante do Parecer 41 

Técnico elaborado pelos técnicos da DUC, porém respeitando também as demais condicionantes 42 

exigidas pelas Prefeituras Municipais de São Francisco de Paula e Cambará do Sul, quanto os 43 

regramentos ambientais. Antes da realização do evento foram realizadas vistorias no local com o apoio 44 

dos colegas das UC’s da ESEC Aratinga e do PE Tainhas, aonde foram apontadas diversas questões 45 

ambientais. Foram percorridos os 40 km antes do evento para levantar os pontos. Depois do evento 46 

foram novamente realizadas vistorias no trajeto pela equipe da APA RS, e foram realizados relatórios, 47 

que foram encaminhados as Prefeituras Municipais. Os danos foram apontados para a Prefeitura de 48 

Cambará do Sul, na qual foi gerado Autuação pela Prefeitura ao Empreendedor do evento. Sr. Everson 49 

relatou que foi encaminhado a U.C APARS através do Ministério Público, um pedido de resposta formal 50 

da Gestão, sobre quais foram às medidas que a U.C havia tomado diante ao evento. Sendo assim, o 51 

Gestor Substituto da unidade encaminhou Oficio de resposta com cópia de todas as documentações 52 

vigentes referente às movimentações realizadas com a Divisão, com as Prefeituras, referente ao evento 53 

e as medidas adotadas. Sr. Everson propôs aos Conselheiros que seja criado um G.T para ser tratado 54 

sobre questões desta modalidade de atividades a serem realizadas dentro da Unidade de Conservação 55 

APARS, quanto é em estrada municipal a UC não pode tomar medidas  a não ser que ocorra danos em 56 

áreas de preservação permanente. Informa que a equipe da UC reduziu, pois o colega Cassiano solicitou 57 

remoção para o PE Tainhas. 5. Apresentação do trabalho realizado com os Conselheiros: 58 

consciência das Unidades de Conservação dos Campos de Cima da Serra, RS; Sra. Audri Santos 59 

(aluna do mestrado profissional em ambiente e sustentabilidade-UERGS), iniciou sua fala com 60 

apresentação do trabalho realizado em algumas reuniões do Conselhos Gestores das UCs, com o tema 61 

“Consciência e Ação Política em Rede: uma proposta interdimensional para o estudo dos Conselhos 62 

Gestores das Unidades de Conservação dos Campos de Cima da Serra/RS, na qual a dissertação foi 63 

defendida em Março de 2019. Relatou que o objetivo do trabalho foi analisar as dimensões da 64 

participação das entidades representadas pelos seus Conselheiros. Elencando diversas informações 65 

sobre a queda de participação, o cenário observado da diminuição da representação. Sra. Audri sugeriu 66 

uma ferramenta de auxílio para o planejamento a ser utilizada nas reuniões dos conselhos e agradeceu 67 

pelo espaço de estudo disponibilizado. Os Gestores das UCs. agradeceram pelo trabalho realizado nos 68 

Conselhos. 6.Regularização Fundiária e Postos de Vigilância na Estação Ecológica. Sra. Vanessa, 69 

relatou que por mais que estejamos em outro cenário atual, de pandemia, as aquisições de áreas 70 

continuam ocorrendo, com o andamento em alguns pontos da regularização fundiária da ESEC 71 

Aratinga. Falou em questão da aquisição de mais áreas adquiridas, e relatou que será aberto um processo 72 

solicitando a contratação de postos de segurança para as áreas adquiridas com bens feitorias. Sr. 73 

Guilherme apresentou brevemente a situação na qual encontra-se a regularização dos processos 74 

fundiários, informando que existe um total de 167 lotes, aonde 36 lotes já foram adquiridos, sendo assim 75 
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já foram adquiridos 22% das áreas da ESEC Aratinga, aonde 19% são áreas devolutas e ainda resta 59% 76 

de áreas a serem adquiridas. Informou que existe alguns lotes que estão em andamento de negociação 77 

de aquisição. Sra. Vanessa complementou que existem algumas áreas devolutas dentro da U.C, que 78 

precisam ainda serem reconhecidas como áreas do Estado, aonde não há necessidade de recursos 79 

financeiros para adquiri-las. Sr. Guilherme informou que foram adquiridas 3 áreas, mesmo estando 80 

vivenciando este momento de pandemia, sendo que uma delas possui benfeitoria, aonde possivelmente 81 

será uma base de apoio para aporte das atividades na Unidade. Sr. Guilherme relatou que possivelmente 82 

terá algumas áreas que terão um pouco mais de dificuldade de aquisição, pelo fato de falta de 83 

documentações da terra e também de medidas compensatórias. Sra. Vanessa informou que devido à 84 

situação da pandemia, algumas empresas tiveram dificuldades financeiras, e precisarão de um prazo 85 

maior para disponibilizar seus recursos. Sra. Lisiane falou sobre sua preocupação em relação a questão 86 

financeira na aquisição de áreas, pois deveriam estar garantidos os recursos pelas medidas 87 

compensatórias, tendo em vista uma ação que a entidade Mirra Serra foi contemplada através da Ação 88 

Civil Pública na Justiça Federal, e que foi aconselhado ao Estado que se aplicasse este recurso na 89 

aquisição de Bens na Região de Cima da Serra. Informou que irá questionar sobre este recurso na 90 

reunião do Conselho Estadual do Meio Ambiente. Sra. Ketulyn complementou dizendo que os recursos 91 

estão sendo distribuídos, e informou que a Câmera de Compensatória está refletindo sobre a crise 92 

econômica, pois vários empreendimentos que teriam compensatórias acabaram não sendo executados 93 

devido as dificuldades enfrentadas devido à crise. 7. Assuntos Gerais: Sr. Everson informou que a 94 

criação do G.T para possível elaboração de regramento de atividades dentro da U.C APA Rota do Sol 95 

será retomado em próxima reunião, devido à falta de manifestação. Sr. Everson sugeriu que fosse criado 96 

um grupo pelo whats, para assim ser tratado assuntos pertinentes aos Conselhos Gestores, caso alguém 97 

não queira participar para se manifestar quando convidado. Sra. Vanessa a próxima reunião está 98 

prevista para dia 17 de novembro. Sr. Dilton informou que a Instituição ANAMA, está fazendo a algum 99 

tempo o monitoramento da qualidade das águas da Bacia do Rio Tramandaí, e que um dos pontos de 100 

coleta é o Arroio Corneta, que encontra-se dentro dos limites da U.C APARS  e no entorno da ESEC 101 

Aratinga, há quase 10 anos, relatou sobre  os resultados, e também falou brevemente que as projeções 102 

para os próximos anos, são bastante preocupantes em relação ao PH da água,  e demais indicadores, e 103 

gostaria de apresentar estes resultados aos Conselheiros através de algum espaço em reunião, mas que 104 

este material também está em um livro, que poderá ser distribuído em momento oportuno aos 105 

conselheiros, o ciclo hidrológico da Bacia do Rio Tramandaí e encontra-se disponível no site 106 

taramandahy.org.br. Sr. Everson e Sra. Vanessa sugeriram que seja colocado este tema como pauta na 107 

próxima reunião, que está prevista a disponibilização da gravação da reunião posteriormente através de 108 

link, e agradeceram a presença de todos. Não havendo mais nada a ser discutido, e eu Gisele Steinmetz 109 

Magro Castilhos, lavrei a presente ata que será assinada por mim e pelos presidentes dos conselhos 110 

gestores, após aprovação na próxima assembleia que está prevista para 17 de novembro de 2020. Segue 111 

em anexo lista de presença, sendo utilizada a manifestação no Chat, conforme solicitado ao longo da 112 

reunião. 113 

____________________                                              ______________________   

______________________            __________________________         

Everson Elenilton Fleck                                                   Vanessa Pruch Castro Oliveira 

      Presidente Substituto do Conselho Deliberativo                 Presidente do Conselho Consultivo 
 

______________________ 

Gisele S. Magro Castilhos 

Secretária do dia do conselho 
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Lista de presença em anexo, conforme cópia do Chat da reunião, ocorrido em duas partes, devido a 

expirar o tempo gratuito de utilização do aplicativo ZOOM. 

 
Parte 1 do Chat. 
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Parte 2 do Chat. 
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